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Металлургия

Наивысший приоритет
В июле прошлого года компания 
McKinsey исследовала опыт трех де-
сятков глобальных компаний—ли-
деров металлургической отрасли 
Северной и Южной Америки, Ев-
ропы, Ближнего Востока и СНГ на 
предмет внедрения цифровых тех-
нологий и решений продвинутой 
аналитики. Результаты исследова-
ния показали, что 80% компаний 
уже запустили программы цифро-
вой трансформации. Из них две 
трети опрошенных заявили, что в 
своей корпоративной стратегии от-
дают наивысший приоритет про-
грамме цифровизации. То есть, как 
утверждают авторы исследования, 
темп и масштаб внедрения цифро-
вых технологий и интернета вещей 
в металлургии очень высоки.

«Пандемия только подчеркну-
ла важность внедрения цифровых 
технологий,— утверждает парт-
нер McKinsey, эксперт по цифровой 
трансформации сырьевых и энерге-
тических компаний Вячеслав Куба-
ев.— Ни одна из программ цифро-
вой трансформации в металлургии, 
которую мы сопровождаем как кон-
сультанты, не была остановлена в 
2020 году. Более того, в мире, вклю-
чая Россию, запущен ряд новых мас-
штабных программ».

Этому не помешали вызванные 
пандемией сложности и перевод 
значительной части сотрудников 
на удаленный формат работы. В том 
числе и потому, как полагает дирек-
тор по информационным техноло-
гиям ТМК Дмитрий Якоб, что лиде-
ры рынка активно внедряют систе-
му интегрированного планирова-
ния (СИП), которая позволяет выда-
вать оптимальные варианты управ-
ленческих решений по распределе-
нию заказов, загрузке мощностей, 
закупочной деятельности, логисти-
ке и другим процессам.

Оказалось, что внедрение циф-
ровых технологий напрямую связа-
но со снижением издержек при про-

изводстве продукции и повышени-
ем качества работы с клиентом. По 
мнению экспертов McKinsey, себе-
стоимость продукции промышлен-
ных компаний, которые останутся 
в стороне от процесса цифровиза-
ции, будет повышаться. Компьютер-
ные технологии позволили освобо-
дить от рутинных операций сотруд-
ников, дав им возможность сосредо-

точиться на ключевых бизнес-зада-
чах. Перевод бизнес-процессов в он-
лайн заставил пересмотреть подхо-
ды к предотвращению киберугроз.

Движущие силы восста-
новления
Алексей Леонтович, заместитель 
генерального директора компа-
нии SAP CIS, называет драйверы, 
которые будут определять восста-
новление экономики в целом и ме-
таллургической отрасли в частно-
сти: «Первый — это форсирован-
ная цифровизация. Уже сейчас мы 
видим всплеск цифровых проек-

тов, которые компании вынужде-
ны были начать в текущих усло-
виях, и их число будет только ра-
сти. Второй — экономика впечат-
лений, когда ввиду активного раз-
вития электронной коммерции бу-
дет увеличиваться число проектов, 
направленных на персонализиро-
ванную работу с клиентами, сбор 
обратной связи. И третий — устой-
чивое развитие, которое будет 
включать все проекты компаний, 
направленные на повышение про-
зрачности работы, логистических 
цепочек, отслеживание CO2, кон-
трафакта и многое другое».

Тренды развития
Если говорить о развитии цифро-
вых технологий в металлургиче-
ской отрасли в среднесрочной пер-
спективе, то, по мнению Алексея 
Леон товича, его определят тренды, 
которые «будут диктовать компани-
ям отрасли определенные требова-
ния к выбору и внедрению цифро-
вых продуктов».

Первый тренд — вытеснение 
цифровизацией традиционных 
способов ведения бизнеса. Исполь-
зование технологий машинного 
обучения и искусственного интел-
лекта становится обязательным 

для конкурентоспособности ком-
паний. Второй — жесткая ценовая 
борьба, необходимость эффектив-
ного с точки зрения затрат произ-
водства, повышение требований к 
качеству продукции, минимизация 
партий поставки. Третий — переос-
мысление роли посредников и раз-
мытие границ отрасли: металлурги-
ческие компании должны быть кон-
курентоспособными, осуществляя 
прямые продажи небольшим кли-
ентам, и дополнять свои продукты 
услугами, а также быть вовлечены в 
процесс последующего их исполь-
зования. И четвертый — это эколо-
гичность и переход к экономике за-
мкнутого цикла.

Лидеры цифровизации
«У компаний, далеко продвинув-
шихся по пути цифровой трансфор-
мации, общий объем инвестиций 
в рамках программ цифровизации 
составил до $20–30 на тонну гото-
вой продукции»,— отмечает Вяче-
слав Кубаев. Но подходы и цели ме-
таллургических компаний разных 
стран при инвестировании в циф-
ровизацию различны. Например, 
западные компании уделяют внима-
ние сразу всем направлениям: от за-
купок сырья до производственной и 
коммерческой деятельности. Азиат-
ские, прежде всего китайские, ком-
пании делают упор на автоматиза-
цию и роботизацию, а также на пе-
ревод основных производственных 
процессов в цифровой формат.

Российские металлургические 
компании также делают успехи в 
сфере цифровизации. Однако стоит 
отметить, что, согласно результатам 
исследования Всемирного эконо-
мического форума World Economic 
Forum`s Global Lighthouse Network, 
среди 54 компаний—лидеров в сфе-
ре применения цифровых техно-
логий только 4 металлургические: 
Tata Steel (Нидерланды и Индия), 
Baоshan Iron & Steel (Китай) и Posco 
(Южная Корея). Российских метал-
лургов в этом списке нет.

Константин Анохин
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— технологии —

«Будущее — за новыми технологиями»

Освоение новых технологий, нацеленных на им-
портозамещение, — один из главных трендов по-
следних лет для отечественной металлургии. Ни-
жегородская промышленная группа «Русполимет» 
впервые в России запустила промышленное про-
изводство металлических порошков и гранул и 
стала одним из ключевых игроков на этом рын-
ке. Кроме того, в непростых условиях пандемии 
на дочернем предприятии «Русполимета» стар-
товало титановое производство на основе элек-
тронно-лучевого и вакуумно-дугового переделов, 
а на самом «Русполимете» — выпуск немагнитных 
сталей. О значении новых производств для рос-
сийской экономики и перспективных проектах 
рассказывает председатель совета директоров 
«Русполимета» Виктор Клочай. 

— Виктор Владимирович, одной из целей мас‑
штабной модернизации производства на «Руспо‑
лимете» является создание независимого от им‑
порта металлургического комплекса. Как строи‑
лась эта работа в последние годы, в том числе в 
непростых условиях пандемии?
— Период действительно достаточно сложный, но, 
несмотря на это, на заводах группы произошли ка-
чественные изменения. По сути «Русполимет» прев-
ратился в высокотехнологичный металлургический 
холдинг: за счет кооперации с дочерними компания-
ми сегодня мы обеспечиваем себя сырьем и повыша-
ем собственную эффективность, а параллельно вне-
дряем новые технологии, имеющие принципиальное 
значение для развития отечественной металлургии и 
машиностроения в целом. 
Это прежде всего масштабное промышленное произ-
водство металлических порошков и гранул, аналогов 
которому в стране не было. Новое производство на 
нашем предприятии «Гранком» было пущено осенью 
2019 года, а на пандемию пришлись многие работы, 
связанные с освоением, отработкой технологий. В 
результате сегодня на одной площадке созданы усло-
вия для выпуска различных марок сталей и сплавов, 
их распыления в порошки для получения порошко-
вых сталей и производства из них изделий. В этом го-
ду мы серьезно продвинулись в изготовлении изде-

лий методом горячего изостатического прессования 
(ГИП), сделали первые шаги по отработке 3D-техноло-
гий на базе наших порошков. 
Кстати, особого внимания заслуживает и то, что удалось 
сделать на «Дробмаше» по разработке самих газостатов — 
установок для производства изделий из металлических по-
рошков методом ГИП, которые до сих пор в стране не вы-
пускались. Мы собрали группу хорошо подготовленных 
специалистов, конструкторов, технологов. Первые два га-
зостата делаем для собственных нужд, но в целом это край-
не важное направление, глобальная цель которого — из-
менить технологический уклад в отечественном машино-
строении за счет новых решений: ГИП, 3D-принтеров и со-
путствующих направлений. За этим — будущее. 
Также продолжил активную работу Завод вакуумной ме-
таллургии (ЗВМ), новый импульс получило производство 
титановых сплавов. Теперь в кооперации с «Русполиметом» 
из слитков, производимых на ЗВМ, на одной площадке мы 
можем изготавливать более 500 видов титановых изделий: 
кольца, прутки, поковки, и в перспективе рассчитываем 
полностью перейти на свой титан. 
Еще один наш вклад в импортозамещение — в этом году 
на «Русполимете» освоен выпуск немагнитных сталей, 
ранее такие материалы поставлялись в нашу страну из 
Японии и Германии. Новое производство имеет прин-
ципиальное значение для нефтегазовой отрасли России, 
особенно для бурения сложных скважин. Первая партия 
наших заготовок для немагнитных утяжеленных буро-
вых труб успешно прошла все испытания, не уступая 
по характеристикам зарубежным аналогам. Сейчас эти 
образцы уже работают в Западной Сибири, на Ямале. 
— Получают ли проекты по импортозамещению 
бюджетную поддержку? 
— В целом за последние два года «Русполимет» стал 
участником шести программ господдержки, в том чи-
сле завод получил льготные кредиты на 1,66 млрд руб. 
и порядка 140 млн руб. — в качестве бюджетных субси-
дий. По всем проектам, которые мы реализуем, у нас 
есть конкретная поддержка со стороны области и лич-
но главы региона. Это очень важно.
— «Русполимету» в этом году 155 лет. Исторически 
одно из ключевых для предприятия направлений — 
производство компонентов для авиадвигателей. 
Какова роль «Русполимета» в знаковых для россий‑
ского авиапрома проектах по созданию двигателей 
ПД‑14 и ПД‑35?

— Традиционно двигателестроители — это наши стра-
тегические потребители. «Русполимет» с самого нача-
ла участвует в проекте по созданию нового двигателя 
ПД-14, в комплектацию которого входят наши коль-
цевые заготовки. Участвуем и в перспективном про-
екте ПД-35. Главный конструктор АО «ОДК-Авиадвига-
тель» Александр Александрович Иноземцев периоди-
чески проводит совещания, в которых участвуют все 
производители компонентов, в том числе и мы. Лич-
но я и, думаю, все остальные абсолютно верим в то, 
что делают Иноземцев и его команда. Мы считаем, что 
это очень талантливые люди, которые заслуживают 
самых высоких слов благодарности за то, что смогли 
не только сохранить компетенции, но и воспитать мо-
лодых конструкторов, создать новые продукты.
— На каком этапе находится процесс создания на 
«Русполимете» высокоточной мехобработки?
— Развитие этого направления мы начали под по-
требности иностранных партнеров, которые довери-
ли нам выпуск готовых, в финишной обработке, ком-
понентов двигателя. К сожалению, пандемия негатив-
но повлияла на мировое авиастроение, экспорт сокра-
тился. Тем не менее сегодня мы практически сформи-
ровали на «Русполимете» новые подразделения по вы-
сокоточной мехобработке.
Кроме расширения возможностей «Русполимета» это 
важный посыл к формированию соответствующих 
компетенций в промышленном технопарке на терри-
тории «Дробмаша», который создается при поддержке 
правительства области и Минэкономразвития. Ряд 
высокотехнологичных компаний уже решили разме-
стить свои производства в технопарке. Это разработ-
чики сложного оборудования, например современ-
ных электронно-лучевых печей.
— «Русполимет» одним из первых в регионе начал 
системное внедрение бережливого производства. 
Каковы результаты этой работы?
— Внедрение производственной системы, основан-
ной на принципах непрерывного улучшения и сокра-
щения потерь, на предприятии ведется с конца 2017 
года. Проделана большая работа. Нам удалось на 35% 
сократить технологические циклы, что позволило не 
только серьезно увеличить объемы производства, но и 
освоить изготовление очень сложных продуктов.
— Над какими перспективными проектами рабо‑
таете сейчас?

— Мы завершаем создание на «Русполимете» техно-
логической цепочки металлургического передела. К 
концу года запустим прокатный стан для получения 
продукции из спецсталей и сплавов малого диаме-
тра и уже в следующем году выйдем на рынок с новой  
продукцией.
Масштабная задача на новую пятилетку — развитие 
производства изделий методом ГИП. Технологии по-
рошковой металлургии должны стать доступными, 
они позволяют значительно снизить расходный ко-
эффициент, заметно улучшить качество и физические 
свойства изделия. Надеемся, что развитие будет про-
должаться, несмотря на все сложности сегодняшнего 
периода.

Беседовала  
Людмила Аристова

— интервью —

Металлургические и горнодобывающие компании во всем мире в последние несколько лет активно инвестировали в цифровые технологии 
по всей цепочке: от добычи и закупок сырья до производства и продвижения продукта. Пандемия COVID-19 с ее ограничениями и ростом кон-
куренции в условиях локдауна подстегнула цифровую гонку металлургов. На этом пути цифровизация приобретает национальный оттенок и 
региональную специфику. Отечественная металлургия не остается в стороне от глобальных трендов.

Вложения в трансформацию

Более половины крупнейших металлур-
гических компаний мира в обеих частях 
планеты отдают наивысший приоритет 
цифровой трансформации компаний 
на пути от продукта до клиента


